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Из гнезда «Сокола»
Всероссийский день гим-
настики отмечается 
29 октября.

В России гимнастика появи-
лась в XVIII веке. Сегодня этот 

вид спорта является одним из самых популяр-
ных в стране. Наши спортсмены исполняют 
сложный комплекс упражнений.

Первое гимнастическое общество на Алтае 
было образовано в 1911 году в Барнауле. Оно 
получило название «Сокол». Современные алтай-
ские гимнасты ежегодно выигрывают призовые 
места на соревнованиях. Безусловно, главным 
талантом спортивной гимнастики Алтайского 
края считается 21-летний Сергей Найдин.
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Сумма выплат составила 91 млн руб. Деньги 

приходят на счет неработающему родителю, опе-
куну, усыновителю или приемному родителю 
на каждого ребенка. При этом размер итогового 
пособия зависит от районного коэффициента. 
Например, в Барнауле его размер составляет 15%, 
или в денежном выражении 23 543,69 руб., а в 
степной зоне региона – 25%, или 25 590,96 руб.
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Ветер юго-западный, 3-8 м/с, порывы 
до 13 м/с. Преимущественно без осадков. 
В ночные и утренние часы на дорогах ме-

стами гололедица.
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Ветер южный, 3-8 м/с, порывы 
до 13 м/с. Преимущественно без 
осадков, ночью по западу неболь-
шой мокрый снег, днем местами 
небольшой мокрый снег. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Переменная 
облачность. Преимущественно 
без осадков.

30 октября

31 октября

  СЕССИЯ АКЗС .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Мясо птицы – 
объём растёт

По итогам девяти месяцев 2022 года пищевая и перера-
батывающая промышленность Алтайского края вышла 
на показатели прошлого года с индексом промышлен-
ного производства 100,1%. При этом увеличился выпуск 
напитков и продукции мясной, масложировой и муко-
мольно-крупяной промышленности, сообщает Алтай-
пищепром.

Так, с начала года объемы производства мяса птицы вы-
росли на 10,9%, нерафинированного растительного масла 
– на 31%, крупы – на 15,1%.

Также за январь-сентябрь индекс промышленного про-
изводства напитков составил 107,9%. Выпуск алкогольной 
продукции за этот период увеличился на 24,5%, а безалко-
гольной – на 19,5%.

В ведомстве отмечают рост и в производстве лекарствен-
ных средств и материалов – здесь индекс промпроизводства 
достиг 118,4%.

Никита ИВАНОВ

Обратились 
близкие военнослужащих

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко провел 
личный прием граждан.

Побывали на встрече с главой региона родственники 
участников специальной военной операции и мобилизо-
ванных граждан.

На встрече обсуждены различные жизненные ситуа-
ции. Были подняты вопросы материальной и социальной 
поддержки семей военнослужащих, в том числе тех, где 
воспитываются дети-инвалиды, законность призыва по 
частичной мобилизации в конкретных ситуациях, увеко-
вечение памяти погибших.

По итогам рассмотрения обращений близких и родных 
военнослужащих Виктором Томенко приняты решения по 
всем вопросам, по каждому случаю даны поручения органам 
власти региона и органам местного самоуправления. 

В ходе личного приема губернатор рассказал о мерах под-
держки семей военнослужащих, которые в Алтайском крае 
планируется принять в ближайшее время.

Ксения ШИРЯЕВА

Спецоперация на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 246-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
В Минобороны РФ сообщили, что в Луганской и Харьков-

ской областях уничтожено около 180 украинских военных. 
Сорвано наступление войск Украины в Херсонской и Нико-
лаевской областях.

Главы МИД России и Китая обменялись мнениями по 
ситуации на Украине. Путин отметил, что именно Запад 
довел Украину до сегодняшней ситуации – к военной спец-
операции привел устроенный там госпереворот.

Путин заявил, что России не нужен ядерный удар по Укра-
ине, в нем нет ни политического, ни военного смысла.

Татьяна ПЕРВОВА,
по информации РИА Новости

Бюджет сохранения позиций

Разглядеть интерес

Депутаты Алтайского Заксо-
брания после бурных дискуссий 
все же проголосовали за приня-
тие бюджета в первом чтении 
на 2023 год и на плановый пе-
риод 2024 и 2025 годов.

Бюджет края парламентарии рассмо-
трели на сессии 27 октября. 43 депутата 
выступили за его принятие, 18 – против, 
5 воздержались, один не голосовал. Де-
путаты КПРФ разошлись во мнениях, но 
большая часть из них отказалась поддер-
живать законопроект. Фракция «Справед-
ливая Россия – За правду» воздержалась 
при голосовании. В поддержку главного 
финансового документа выступили «Еди-
ная Россия», ЛДПР и «Коммунисты России».

О������� ���������
Доходы краевого бюджета на 2023 год 

прогнозируются в объеме 139 миллиардов 
818 миллионов рублей. Налоговые и нена-
логовые доходы запланированы в сумме 
77 миллиардов 351 миллион рублей, что на 
14 процентов выше плана текущего года. 
Поступления из федерального бюджета со-
ставят 62 миллиарда 159 миллионов рублей.

Расходы краевого бюджета на 2023 год 
запланированы в сумме 153 миллиарда 
300 миллионов рублей. При формиро-
вании проекта бюджета предусмотрена 
индексация заработной платы для от-
дельных категорий работников, подпа-
дающих под действие указов Президента 
Российской Федерации, на 8,7 процента с 
1 января 2023 года, а также работникам 
бюджетного сектора экономики Алтай-

ского края, на которых не распростра-
няется действие указов, на 5,5 процента 
с 1 октября 2023 года.

Сохраняются все виды социальных 
выплат. Для сохранения социальной ста-
бильности их размеры будут проиндекси-
рованы на 5,5 процента с 1 января 2023 го-
да, а по отдельным выплатам увеличены 
исходя из установленного прожиточного 
минимума на детей.

Сохраняются все виды финансовой 
помощи муниципальным образовани-
ям на исполнение местных полномочий. 
Дотация на выравнивание бюджетной 
обеспеченности муниципальных районов, 
городских округов также будет увеличе-
на на 500 миллионов рублей и составит 
2,4 миллиарда рублей. Будут сохранены 
субсидии бюджетам муниципальных 
образований в области ЖКХ и поддержки 
объектов водоснабжения и водоотведения.

К�� ����������?
Заместитель руководителя фракции 

КПРФ Антон Арцибашев пояснил, почему 
коммунисты голосуют против принятия 
главного финансового документа. По его 
словам, нынешний бюджет в лучшем слу-
чае такой же, как и на 2022 год, то есть 
бюджет выживания.

– Как оценить достаточность бюдже-
та: это бюджет выживания или бюджет 
развития? Все познается в сравнении. 
Сравним с бюджетом, который прини-
мали в окончательном чтении в ноябре 
прошлого года. Расходы на ЖКХ – минус 
25 процентов, здравоохранение – минус 20 
процентов, физкультура и спорт – минус 17 
процентов. Как за это можно голосовать? 
– обратился к коллегам депутат.

(Окончание на 2 стр.)

До 30 октября в крае про-
ходит Фестиваль науки 
Алтая – 2022.

Большое профориентационное 
мероприятие проводится уже в 12-й 
раз в рамках Всероссийского фести-
валя науки и призвано познакомить 
школьников и студентов с научны-
ми мероприятиями на базе вузов. 
В этом году оно впервые растянулось 
на 10 дней.

Центральная площадка фести-
валя открылась в концертном зале 
«Сибирь», где в нескольких темати-
ческих зонах свои достижения де-
монстрировали как вузы и научные 
институты, так и учреждения до-
полнительного образования детей. 
И хотя начальник отдела науки, выс-
шего образования и кадрового раз-
вития отрасли Минобрнауки края 
Татьяна Манянина настаивала, что 

цель фестиваля не в развлечении, 
корреспонденты «АП» на целый час 
выпали из обыденной реальности.

«С������ 
����� �������»

В этой параллельной вселенной 
мы познакомились со второкурс-
ником Института биологии и био-
технологии АлтГУ Александром 
Филатовым, который пришел на 
площадку с экзотическим пауком и 
императорским удавом по кличке 
Люцифер.

– Питомцев принес из дома, – рас-
сказал Александр. – Как будущий 
биолог могу сказать, что изучение 
животных по-прежнему имеет 
большое значение. Например, если 
взять змеиный яд, то входящие в 
его состав белки до сих пор плохо 
исследованы и пока не могут быть 

синтезированы, хотя на их основе 
создаются лекарства... А вообще в 
моей коллекции 150 животных. 
Я занимаюсь в основном пауками, 
выберу специальность арахнолога. 
В природе собираю наших паучков 
и потихоньку изучаю.

На площадке классического 
университета можно было также 
узнать о новых препаратах, разра-
ботанных в НИИ биомедицины в 
рамках программы «Приоритет 
2030». А подростки из Дома науч-
ной коллаборации при АлтГУ всем 
желающим рассказывали о робото-
технике. «Мы выбираем ячейку с 
нужной программой и включаем, – 
показал нам школьник Никита 
Шишкин двух роботов-танцоров, 
двигающихся синхронно. – На их 
«лицах» видна улыбка, а датчики 
расстояния сделаны в виде глаз».

(Окончание на 4 стр.)

Александр Кудинов преподавал в АГАУ и внедрял свои разработки в производство. В Доме научной коллаборации Никита занимается робототехникой.
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Хороший урожай не един-
ственный заслуженный 
успех директора агропред-
приятия «Дубровское» 
Алейского района Анатолия 
Кулимова этой осенью. Он 
удостоен звания «Заслу-
женный работник сель-
ского хозяйства РФ».

Крупнее – значит лучше
Все воспоминания Анатолия 

Кулимова связаны с этой землей. 
Беззаботное детство на берегах 
озерка в родной Толстой Дуброве, 
вкусная хлебная корка с парным 
молоком, чистая юная радость, когда 
он, 14-летний школьник, впервые 
работал на комбайне. 

Отучившись на агронома сначала 
в Павловском совхозе-техникуме, 
затем в аграрном институте, уже 
заочно, в родное село вернулся в 
1988-м перспективным молодым 
специалистом. Полны были закрома, 
исправно работала кузница кадров…

В начале 90-х, когда «крупные 
формы» приказали долго жить, 
ушел на вольные хлеба и Кулимов 
вслед за другими новоиспеченны-
ми фермерами. Система американ-
ская, да условия сибирские… И еще 
только предстояла нам массовая 
работа над ошибками. Когда заги-
бались села без крепких хозяйств, 
а ручеек молодежи, убегающей в 
города, хлынул потоком.

И четверти века не прошло, снова 
стали объединяться, укрупняться.

2005 год. Кулимов принима-
ет предложение стать главным 
агрономом «Дубровского», на тот 
момент – «дочки» бренда «Алейск-
зернопродукт». И вот уже 12-й год 
он директор этого агропредприя-
тия, работающего нынче в составе 
КФХ Александра Балакова, одного 
из якорных в Алейском районе.

– Будущее за крупными хозяй-
ствами, – рассуждает Анатолий 

Николаевич. – У тех, кто крепко 
стоит на своих ногах, как правило, 
не менее 6 тысяч гектаров земли. 
Более мелкие хозяйства отстают 
и по урожаям, и по технологиям. 
Объемы произведенной и реализо-
ванной продукции серьезно разнят-
ся, при этом нужен один и тот же 
набор техники, чтобы обработать 
большие площади или маленькие. 
Вот и считайте. В 90-х на территории 
нашего сельсовета работали око-
ло 30 фермеров. Сегодня осталось 
лишь четверо, остальные ушли. 
Наше «Дубровское» начиналась с 
4 тысяч гектаров земли, сегодня 
мы обрабатываем более 21 тысячи.

В надежде на свое�
За «Дубровским», к слову, рекорд-

ная в районе урожайность зерновых 
и зернобобовых культур, 31 цент-

нер с гектара в зачете. По пшени-
це и того выше – 35 центнеров на 
круг. Для степняков прекрасный 
результат. Можно отнести успех на 
счет No-Till, нулевой технологии 
обработки почвы, но ведь многие 
хозяйства работают так же, однако 
урожаи у всех разные.

– Мы с главным агрономом 
Сергеем Владимировичем Ка-
нунниковым наблюдали, как 
это все работает, не делая резких 
движений, – выдает «секреты» Ку-
лимов. – Технологические новинки 
внедряли постепенно, в течение 
нескольких лет. Я говорю о модер-
низации,  использовании новых 
сортов, удобрений, идеологии 
почвосбережения и сохранения 
влаги, решающей в нашем засуш-
ливом климате. В прошлом сезоне, 
к примеру, первый дождь прошел 
27 июня и потом 90 дней – ни кап-

ли. Этот полегче выдался, посевы 
не сгорели. Но только в совокупно-
сти мер можно достичь хороших 
результатов в степной зоне.

– Анатолий Николаевич, мно-
гие, наоборот, отказываются от 
«нулевки», а вы в нее верите…

– Нас жизнь заставляет выхо-
дить на современную агрокульту-
ру. Без рациональных технологий 
мы вряд ли сохраним конкуренто-
способность на зерновом рынке. 
Для агропредприятий это вопрос 
выживания.

Когда речь заходит об импор-
тозамещении, всегда возникает 
вопрос, знают ли производствен-
ники, какие надежды на них воз-
лагают аграрии?

– То, что наша селекция и ма-
шиностроение не поспевают пока 
за нашими нуждами, – проблема 
временная. Думаю, и они подтянут-
ся, – уверен собеседник. – Раньше 
не спешили, потому потребности 
особой не было. Сейчас все измени-
лось, время торопит, земледельцы 
надеются на алтайскую селекцию, 
хорошо показавшую себя на полях 
Сибири.

Трудовая мобилизация
В «Дубровском» работает 80 чело-

век, средний возраст работников 
– 40 лет. Где Кулимов кадры берет? 
Свои же, местные, возвращаются 
в Толстую Дуброву, на свою зем-
лю – кто из армии, кто из поисков 
лучшей доли. Помыкались-помы-
кались в городах да и вернулись 
на свою землю. Жилищную про-
блему молодых семей в хозяйстве 
решают сразу, покупая им дома, а 
в прошлом году приобрели даже 
для медика, приехавшего работать 
в ФАП.

Кулимов невольно касается 
темы щепетильной. Дело в том, 
что механизатор в системе воен-
но-учетных специальностей – это 
механик-водитель, очень востребо-
ванный сейчас в зоне СВО. Так вот, 

из «Дубровского» не мобилизовали 
ни одного из них. Нет, мужики не 
«косят». Но мобилизация – она для 
всех мобилизация, и на трудовом 
фронте тоже.

– Еще пять лет назад через во-
енкомат мы в плановом порядке 
забронировали своих механиза-
торов, все по закону. Тогда я не 
предполагал, что случится СВО. 
Но как-то так получалось, что 
страда, посевная или уборочная 
по времени совпадала со сборами 
«партизан» (военная переподготов-
ка). И призывали в разгар сезона 
наших главных людей. Защита 
Родины для меня и в том, чтобы 
ей не навредить. Кто-то ведь дол-
жен и хлеб растить. Хотя и мы го-
товы встать в строй защитников 
Отечества, если ситуация того 
потребует.

В самых обыденных порой вещах 
директор находит истоки патрио-
тизма. В поддержке социальных 
программ Осколковского и Дубров-
ского сельсоветов, к примеру, эта 
статья расходов предприятия – око-
ло 1 миллиона рублей в год.

В трудовом воспитании подрост-
ков тоже – уже несколько лет на 
каникулах ребята, которым испол-
нилось 14, приходят в хозяйство 
на практику, как когда-то и сам 
Кулимов.

Или в поиске своих корней. Се-
мья Анатолия Николаевича после 
долгих лет запросов и работы на 
мемориальных сайтах нашла место 
захоронения деда по материнской 
линии – Кирилла Трифоновича 
Подковальникова, погибшего за 
освобождение Венгрии в 1945-м, 
за три месяца до победы.

Патриотизм – он не обязательно 
про войну. Человек, с малых лет 
влюбленный в свою землю, он и 
есть настоящий патриот, никаких 
специальных программ придумы-
вать не нужно.

Тамара ПОПОВА, 
фото предоставлено газетой 

«Алтайская нива»

  АПК .

  НОВОСТИ .
С датой определились

Краевой парламент назначил довыборы депутата по округу 
№ 5.

Дополнительные выборы депутата Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по округу № 5 (Каменский, Крути-
хинский районы) пройдут 29 января следующего года. Такое 
решение краевой парламент принял на октябрьской сессии АКЗС.

Напомним, довыборы проводятся в связи со смертью депу-
тата Алтайского Заксобрания Петра Тютюнникова. Он ушел 
из жизни в июле текущего года после продолжительной 
болезни. В АКЗС депутат состоял в комитете по бюджетной, 
налоговой, экономической политике и имущественным 
отношениям.

Согласно требованиям законодательства на августовской 
сессии АКЗС его полномочия были досрочно прекращены. 
С этого момента в течение года проводятся дополнительные 
выборы. Постановление АКЗС будет опубликовано в «Алтайской 
правде» не позднее чем через пять дней со дня его принятия. 
Старт избирательной кампании будет дан со дня официального 
опубликования документа.

Вадим КУЛЕШОВ

В знак уважения
15 октября в селе Бабино Завьяловского района состоялось 

открытие мемориала «Пограничникам всех поколений».
В сообществе «Завьялово Завьяловский район» сообщают, что 

памятник создали на средства местных жителей. Дело в том, 
что в селе действует сплоченное сообщество пограничников. 
Благодаря им родное место обзавелось скульптурой.

В свою очередь создателем памятника является Пётр Кама-
шев. Своей работой он передал образ воинов, которые гордятся 
службой в пограничных войсках.

Дмитрий СЕРДОВ

Лидер фракции ЛДПР в АКЗС 
Владимир Семёнов отметил, что 
предлагаемый проект бюджета 
в первом чтении традиционно 
сбалансированный, социально 
ориентированный и умеренно 
консервативный.

– Хорошо это или плохо? Можно 
оценивать по-разному. Если мы го-
ворим о том, что нам надо не спеша, 
но уверенно проехать отрезок пути 
предпоследним вагончиком в составе, 
то такой бюджет для этого подходит. 
Если же мы хотим что-то опережаю-
щими темпами сделать, то ко второму 
чтению надо что-то думать, – заявил 
Семёнов и предложил избавляться 
от непрофильных активов.

К примеру, продать сельхозпред-
приятие «Бийское», птицефабрику 
«Молодёжная», гостиницу «Колос». 
Кроме того, он посетовал на недо-
статочность размера помощи от 
федерального центра.

Руководитель фракции «Спра-
ведливая России – За правду» в 
АКЗС Александр Молотов для 
увеличения доходной части бюд-
жета предложил пересмотреть в 
сторону роста планы по неналого-
вым доходам, а также посоветовал 
активнее использовать практику 
заимствований, причем не толь-
ко бюджетных кредитов. По его 
словам, это позволит оперативно 
и эффективно решать насущные 
проблемы края.

– Если сравнивать расходную часть 
бюджета 2023 года и расходную часть 
бюджета текущего года с учетом всех 
внесенных в него поправок, то она 
окажется на 27 миллиардов рублей 
меньше. Такого разрыва за три своих 
созыва я не видел никогда! И не факт, 
что в течение следующего года мы 
этот разрыв преодолеем. Это значит, 
что с предлагаемым сегодня проек-
том бюджета мы, скорее всего, будем 
падать, а не расти, – сказал Молотов.

Сеи� час другое время
Депутат АКЗС от «Коммунистов 

России» Сергей Малинкович призвал 
коллег трезво оценить сложившую-
ся ситуацию и задуматься о един-
стве в сложное для страны время.

– В обычное время нет ничего 
страшного в том, что депутаты от 
оппозиционных фракций голосуют 
против принятия бюджета. Сейчас 
иное дело: враждебные телеграм-ка-
налы могут воспользоваться си-
туацией, отсутствием единства и 
консолидации в нашем обществе 
политических сил, – заявил пар-
ламентарий.

Лидер фракции «Единая Россия» 
в АКЗС Сергей Приб оценил бюджет 
на 2023 год как бюджет сохранения 
позиций.

– Сегодня наша главная задача 
состоит в том, чтобы сформировать 
базу, которая позволит выполнить 
все социальные обязательства пе-
ред жителями края и не потерять 
результаты системной масштабной 
работы последних нескольких лет. 
Напомню, с 2019 года Алтайскому 
краю удалось увеличить бюджет-
ные доходы практически в полтора 
раза, в том числе благодаря дота-
циям из федерального бюджета. 
Это результат сотрудничества ре-
гионального и федерального пра-
вительства. В этом году трансфер-
ты из федерального бюджета, без 
сомнения, будут также иметь вес, 
но рассчитывать на значительные 
безвозмездные поступления непра-
вильно. Система жизнеобеспечения 
края должна работать устойчиво и 
надежно, – отметил Приб.

Депутаты продолжат работу по 
проекту закона о краевом бюджете. 
Предложения от фракций и коми-
тетов АКЗС будут рассмотрены на 
рабочей группе по подготовке до-
кумента к рассмотрению во втором 
чтении на сессии 25 ноября.

Вадим КУЛЕШОВ

По краю прошли первые снего-
пады, предупреждая дорож-
ников о том, что зима уже не 
за горами и пора проверить 
исправность систем монито-
ринга автомобильных трасс, 
пополнить запасы проти-
вогололедных реагентов и 
переоборудовать технику. 
Как выяснилось, шесть ал-
тайских ДСУ практически 
готовы к зимнему содержа-
нию дорог.

Кусты, песок, соль и заборы
Еще по теплу работники ДСУ вы-

рубили кусты на опасных участках 
вдоль обочин, чтобы они не задержи-
вали снег и не мешали его чистить, 
рассказал журналистам замначаль-
ника КГКУ «Алтайавтодор» Олег 
Лугачёв. В тех местах, где обычно 
переметает дорогу,  сколачивали сне-
гозадерживающие заборы. До конца 
года их будет построено без малого 
10 километров. Еще 13 километров 
изгородей было восстановлено за 
предыдущие три года.

На сегодня заготовлено проти-
вогололедных материалов порядка 
70 тысяч тонн, это почти 90% от по-
требности, и до 1 ноября план будет 
выполнен. Соль закупают по тендеру 
не только от местных добывающих 

предприятий, но и из других регио-
нов, даже из Казахстана. В общем, у 
тех, кто дешевле предложит.

– Чем ниже температура, тем 
больше добавляют в смесь соли, – 
объясняет начальник Центрального 
ДСУ Дмитрий Эйхлер. Но на мостах 
соль не применяют. Используют 
либо песок, либо противогололед-
ный реагент «Бионорд». Также хло-
рид натрия стараются не сыпать на 
тротуары. Их чистят небольшими 
тракторами со щетками. С недавних 
пор Центральное ДСУ обслуживает 
транзитную дорогу в Камне-на-Оби. 
Для очистки ее тротуаров приобрели 
мини-погрузчики.

Обновление техники
По мнению Олега Лугачёва, ны-

нешнее состояние дорожного хо-
зяйства края находится на уровне 
прошлого года, но, как известно, 
чтобы оставаться на месте, надо бе-
жать вперед. И, следуя этому правилу, 
дорожники регулярно обновляют ма-
териально-техническую базу. Только 
в этом году приобрели 260 машин и 
тракторов за счет бюджетных средств 
и прибыли предприятий. Последние 
три года краевые власти не забывают 
и муниципалитеты. Каждому району 
нынче выдали в среднем по одной 
машине. Кому досталась КДМ, кому 
погрузчик, а кому грейдер.

– Те районы, которые отправляли 
заявки, были удовлетворены, – гово-

рит представитель «Алтайавтодора», 
замечая, что сегодня техника еще не 
вся поступила в районы, но до дека-
бря придет и примет участие в зим-
ней снегоочистительной кампании. 

Организационные  
мероприятия

Олег Лугачёв рассказал, что в «Ал-
тайавтодоре» имеется диспетчерская 
служба, которая связана со всеми ДСУ. 
Ежедневно в управлении краевыми 
дорогами проходят селекторные сове-
щания с привлечением МЧС, ГИБДД 
и других оперативных служб.

За каждым районом в «Алтайавто-
доре» закреплен сотрудник, который 
в реальном времени контролирует 
работу находящейся там дорожной 
техники. Поскольку вся техника, 
работающая на очистке дорог, обо-
рудована системой спутникового 
мониторинга ГЛОНАСС, диспетче-
ры видят местоположение машин 

и тракторов в реальном времени и 
могут ими управлять онлайн. 

Понятно, что никаких ресурсов 
не хватит, чтобы одновременно по-
чистить 15 700 километров дорог, 
которые есть в Алтайском крае. Поэ-
тому установлен приоритет. Согласно 
нормативу после окончания снегопада 
региональная трасса (1–3-я категории) 
должна быть приведена в порядок че-
рез четыре часа. На уборку межмуни-
ципальных дорог отводится 6–12 часов.

Так как на объездной дороге в 
Барнауле, Обском мосту, выезде из 
города очень сложно работать днем 
из-за интенсивного движения, то их 
чистку проводят в основном ночью. 
Сложными по ветровой нагрузке в 
крае считают участок Поспелиха – Зме-
иногорск. Он часто закрывается зимой 
из-за переметов. Чтобы решить эту 
проблему, Рубцовскому ДСУ в этом году 
выделили больше уборочной техники.

Не повлияла на готовность к зиме 
геополитическая обстановка. Вся 
снегоуборочная техника в Алтай-
ском крае отечественная либо бе-
лорусская, водители, работающие на 
содержании дорог, получили броню 
от мобилизации. Экипажи машин 
укомплектованы двумя водителями, 
которые работают, если требуется, 
по круглосуточному графику.

Беспилотник не справится
Водитель КамАЗа Виктор Гасинец 

все лето участвовал в строительстве 

дорог – возил асфальт в Топчихин-
ском районе, редко возвращаясь 
домой, в Барнаул, чтобы отдохнуть 
от командировки и неустроенного 
быта. Но вот в минувший понедель-
ник с неба полетели белые мухи, и он 
навесил спереди автомобиля скребок, 
а сзади установил бункер с разбрасы-
вателем песко-соляной смеси.

– Буду посменно чистить объезд-
ную дорогу и участок от кольца на 
Змеиногорском тракте до Калманки, – 
рассказывает Виктор Гасинец. – Не дай 
бог, опять будет зима, как четыре года 
назад, когда приходилось по ночам 
сопровождать транспорт. Экипаж ДПС 
собирал колонну, я вставал во главе, 
нож опускал на дорогу – и вперед. Без 
сопровождения снегоочистительной 
машины по переметам не проехать.

В это воскресенье все водители 
страны отмечают свой профессио-
нальный праздник. Виктор Гасинец с 
коллегами тоже собирается пожарить 
шашлыки, вспомнить хорошее.

Он считает, что без человека за ба-
ранкой еще долгие годы невозмож-
но будет обойтись, несмотря на все 
попытки инженеров.

– Беспилотник дорогу от снега и 
льда не почистит, – уверен камазист. 
– Надо все обочины знать. Где-то надо 
ниже нож опустить, где-то поднять. 
Робот же не знает, в каком месте на 
дороге яма. Он там сразу машину на 
бок положит.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  ИНФРАСТРУКТУРА .

  СЕССИЯ АКЗС .

И дорога чистою лентою вьётся

«Не делая резких движений»Бюджет  
сохранения позиций

(Начало на 1 стр.)

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
30 октября – День работника  
автомобильного и городского  

пассажирского транспорта

Уважаемые работники  
и ветераны отрасли!

Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Стабильная, качественная работа автотранспортной 
отрасли обеспечивает функционирование всех сфер жизни. 
Мобильность, доступность и технические возможности 
делают этот вид перевозок одним из наиболее востребо-
ванных и социально значимых.

В Алтайском крае на 245 автопредприятиях и в трех 
компаниях горэлектротранспорта трудятся тысячи специ-
алистов, обеспечивая бесперебойные перевозки пасса-
жиров и грузов. Достойно справляться с обязанностями 
вам помогают высокая квалификация, ответственность и 
преданностью избранному делу.

Желаем всем работникам отрасли крепкого здоровья, 
семейного благополучия, профессиональных успехов и 
безаварийной работы!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

«В 90-х на территории нашего сельсове-
та работали около 30 фермеров. Сегод-
ня осталось лишь четверо, остальные 
ушли. Наше «Дубровское» начиналась 
с 4 тысяч гектаров земли, сегодня мы 
обрабатываем более 21 тысячи».

единицы техники 
подготовлено  
к зимнему сезону  
в Алтайском крае

963  

Анатолий Кулимов.

Виктор Гасинец.Погрузка песко-соляной смеси.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик – Голикова Надежда Мироновна; Алтайский край, 

Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 110, кв. 2.
Кадастровый инженер – Машинина Н.А.: 658150, Алтайский край, 

Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: 
zemleustroitel@list.ru, тел: 8-906-944-0100, № 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:54:000000:12, 
находится примерно в окрестностях села Михайловка Усть-Кал-
манского района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в рабочее время в течение тридцати дней со дня опубликова-
ния настоящего извещения по адресу: Алтайский край, Усть-Кал-
манский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41. Обоснованные 
возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельной доли земельного участка следует на-
правлять по адресу: 658150, Алтайский край, Усть-Калманский рай-
он, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, в течение тридцати дней со 
дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Кулешова Олеся Алек-

сеевна, почтовый адрес: 658788, Алтайский край, Хабарский рай-
он, с. Утянка, ул. Курская, д. 44.

Кадастровый инженер – Близнюк Дмитрий Степанович, 658780, 
Алтайский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Калинина, д. 101, 
habaryzemlemer@mail.ru, тел. 8-961-998-0091, номер в реестре када-
стровых инженеров 13817.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:56:000000:338, 
местоположение: Алтайский край, Хабарский район, террито-
рия администрации Утянского сельсовета.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в течение 30 со дня опубликования извещения по адресу: 658780, 
Алтайский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Ленина, д. 46.

Обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения земельного участка принимаются по адресу: 658780, Алтай-
ский край, Хабарский район, с. Хабары, ул. Ленина, д. 46, в течение 
30 дней со дня опубликования.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

По сигналу
тревожной кнопки…

  СЛУЖБА ТАКАЯ .

Безопасность миллионов 
квартир, предприятий, ор-
ганизаций по всей России,
в том числе и в Алтайском 
крае, вне зависимости от 
их ведомственной принад-
лежности вот уже 70 лет 
обеспечивает служба, ко-
торая так и называется –
вневедомственная охра-
на. Входит она в состав 
Росгвардии. А 29 октября 
сотрудники службы отме-
чают профессиональный 
праздник.

О��� � ���
Работа в группе задержания 

вневедомственной охраны сопря-
жена с постоянным риском для 
жизни, нервным напряжением. 
Ведь, выезжая по сигналу, когда 
где-то, например, срабатывает 
тревожная кнопка, наряд нахо-
дится в полной неизвестности. 
Там может быть все что угодно. 
Готовыми нужно быть к самой 
опасной ситуации.

Для настоящих профессионалов 
это не проблема. Выбрав такую 
службу, многие остаются верны 
ей всю жизнь, умеют заинтере-
совать и молодое поколение. В от-
деле вневедомственной охраны 
по Барнаулу яркий пример такой 
верности – отец и сын Акимовы.

Старший прапорщик Андрей 
Акимов уже около 20 лет на служ-
бе. Родом он из Краснощёковского 
района. В молодости пробовал себя 
в разных профессиях, но работа 
во вневедомственной охране стала 
судьбой.

– В группе задержания я немно-
го служил, года два, – рассказывает 
Андрей Сергеевич. –Также был и 
личным водителем у руководства, 
и на постах стоял. Сейчас моя за-
бота – исправность техники всего 
отдела, здесь свои особенности… 
Нужно, чтобы транспорт всегда 
был готов к выезду. Устранять воз-
никшие неполадки необходимо 
оперативно, да и документы не 
забывать оформлять.

У его сына Александра послуж-
ной список, конечно, еще совсем 
небольшой, но уже есть кое-ка-
кой опыт. Старший полицейский 
взвода второй роты отдела, он мно-
го раз сталкивался с опасными 
ситуациями, когда требовалось 
пресекать действия различных 
нарушителей.

– Разное бывает – и пьяные, и 
буйные люди, особенно в увесели-

тельных заведениях, не в лучшем 
виде проявляют себя, – говорит 
Александр. – Чаще всего пресе-
каем административные право-
нарушения, но может дойти и до 
уголовных статей. Очень много 
мелких хулиганств, хищения из 
магазинов также нередко оформ-
ляем, на улице у подозрительных 
личностей документы проверяем. 
Случалось не раз, когда наш наряд 
задерживал наркосбытчиков.

Истории, по словам Александра, 
чаще всего между собой похожи. 
Выезжая по сигналу тревоги, при 
приближении к объекту наряд, 
как правило, замечает уже убега-
ющего хулигана, приходится его 

догонять, чтобы разобраться. Но 
однажды пришлось обезврежи-
вать дебошира, бросавшегося на 
сотрудников вневедомственной 
охраны с кастетом.

Р����� ����̈��� –
�������  ����

По словам заместителя коман-
дира второй роты отдела вневе-
домственной охраны по Барнаулу 
Павла Емельянова, Акимовы за-
рекомендовали себя как лучшие 
сотрудники.

– Андрея Сергеевича знаю 
уже 20 лет, – сказал Павел Евге-
ньевич. – Во вневедомственной 

охране я уже 21 год, больше нигде 
не служил. Познакомились мы 
в батальоне по охране банков и 
административных зданий Барна-
ула при управлении охраны. С тех 
пор знаю Андрея Сергеевича как 
ответственного человека. Всегда с 
порученным делом справляется, 
неоднократно поощрялся руковод-
ством. Он и молодым сотрудникам 
помогает. Александр, как только 
пришел из армии, попросился к 
нам. Служит добросовестно, во-
просов к нему нет.

По словам Павла Емельянова, 
служба во вневедомственной ох-
ране интересна многим парням, 
но не все могут сюда попасть, так 
как не обладают необходимыми 
психологическими качествами. 
Оценивается не только физиче-
ская подготовка, но и способность 
мыслить в стрессовой ситуации. 
Обезвреживая преступника, 
надо еще и постоянно помнить, 
разрешено ли законом примене-
ние силы, оружия при подобных 
обстоятельствах. А еще психолог 
определяет, сможет ли молодой 
боец не испытывать раздраже-
ния, общаясь с неадекватными, 
нетрезвыми, агрессивными людь-
ми. Такой уж контингент чаще 
всего в тех охраняемых точках, где 
срабатывают тревожные кнопки.

Случается, что даже прошед-
шие отбор стажеры после прак-
тики в течение месяца приходят 
и сообщают: «Это не мое».

А для самых стойких – ежеднев-
ный анализ той или иной конкрет-
ной обстановки на объекте, разбор 
ошибок, отработка стратегии.
И постоянные физические трени-
ровки. Ну а как же иначе, ведь сла-
баки в этой профессии не держатся.

Тамара ЛОГИНОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Андрей и Александр Акимовы.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
МАМОНТОВО:

спасение – в канале
В селе Суслово завершилась прокладка 

обводного канала на дамбе пруда Ваулин-
ского.

Ежегодно весной ее размывает бурным пото-
ком воды, поступающей с логов и из верхнего 
пруда БАМа. Для предотвращения подобных 
ситуаций и сохранения необходимого уров-
ня воды в сусловских водоемах, а всего их в 
селе три, и сделан обводный канал с одного 
края дамбы глубиной до 2,5 метра и шириной 
порядка 15. Земляные работы выполнял ме-
ханизатор дорожно-строительной ПМК Пётр 
Князев. Он же провел планировку канала, 
прилегающей к нему территории и уплот-
нение щебнем проезда для автомобильного 
транспорта, сообщает газета «Свет Октября».

ХАБАРЫ:
ветеранов не забыли
Глава крестьянского (фермерского) хо-

зяйства Алексей Могильный пригласил в 
гости на предприятие пенсионеров, быв-
ших тружеников хозяйства.

Предприниматель провел экскурсию по 
территории, показал животноводческие по-
мещения, оснащенные современным оборудо-
ванием, новую сельхозтехнику, имеющуюся 
в машинно-тракторном парке, поделился 
планами на будущее. Беседа продолжилась 
за праздничным столом. Ветераны задавали 
интересующие их вопросы и делились вос-
поминаниями о своих прошлых трудовых 
буднях в совхозе, удивляясь, насколько усо-
вершенствовалась система животноводства.

Праздничное застолье не обошлось без 
душевных песен под баян, а в завершение 
каждому из своих гостей Алексей Могильный 
вручил подарки. «Жизнь сегодня нелегка, всем 
так хочется праздника для души! Особенно 
нам, пожилым людям, ушедшим на заслужен-
ный отдых и оказавшимся на другом берегу 

жизни без активного общения», – поделился 
впечатлениями с журналистами газеты «Вест-
ник целины» председатель новоильинского 
Совета ветеранов Александр Иванов.

ЗОНАЛЬНОЕ:
теперь газ дотянется
В Зональном районе начались работы 

по программе догазификации: к голубому 
топливу подключаются жители еще четы-
рех населенных пунктов района.

Программа работает в тех селах, где уже 
сдан в эксплуатацию газопровод. В районе 
таких четыре: Зональное, Соколово, Новая 
Чемровка и поселок Мирный. В каждом на-
шлись домовладения, до которых природный 
газ пока не дотянулся.

Как сказал журналистам газеты «За уро-
жай» заместитель главы администрации 
района по газификации Даниил Степанов, 
жители этих сел подали в общей сложности 
около 900 заявок. В селе Новая Чемровка, га-
зифицированном лишь отчасти, уже началось 
строительство внутрипоселковых газопро-
водов высокого и низкого давления. Жители 
заречной части села до этих пор вообще были 
лишены возможности подключения к газу. 

А вот в селе Зональном и поселке Мирном 
работы сейчас идут в локальном формате, 
так как раньше возможность подключения 
к голубому топливу была практически у 
каждого домовладения.

СОЛОНЕШНОЕ:
семь дней борьбы

Почти неделю пожарные и добровольцы 
тушили пожар, возникший между селами 
Елиново и Рыбным.

Как пояснил корреспондентам газеты «Гор-
ные зори» директор Солонешенского лесхоза 
Максим Гладько, сложность была в том, что 
возгорание произошло в горной лесистой мест-
ности. Уклон горы около 40 градусов, поэтому 
добираться к месту очага было очень трудно. 
Плюс толстая хвойная подстилка, достигаю-
щая 40 сантиметров. Получалось, что пожар 
шел изнутри. Пока люди сверху пытались 
заливать огонь водой, снизу он подсушивал 
сырую хвою и разгорался вновь.

На тушении работали сотрудники тополин-
ской пожарной части, жители сел Топольного, 
Рыбного и Елиново, местные егеря, существен-
ную помощь оказали депутаты и районная 
администрация. «В день на тушение выезжали 

от 15 до 32 человек. Мы с надеждой каждый 
вечер думали, что справились с ситуацией, 
но нет, наутро звонили жителям и они сооб-
щали, что вновь виден дым», – рассказывает 
Гладько.

Пожар, который предположительно воз-
ник по вине человека, нанес колоссальный 
урон. Всего оказалось охвачено огнем около 
3,5 гектара, причем в угрожающей близости 
с селами, которые удалось-таки отстоять.

БАЕВО:
«Здравствуй, солдат!»

Учащиеся начальных классов Нижнечу-
манской средней школы активно прини-
мают участие в акции «Открытка солдату».

Ребята подготовили рисунки и открыт-
ки для военнослужащих Вооружённых сил 
Российской Федерации. Их они передадут в 
пункт сбора помощи – Комплексный центр 
социального обслуживания населения. Специ-
алисты центра будут вкладывать открытки 
с пожеланиями школьников в посылки для 
солдат, сообщает газета «Голос хлебороба».

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото из газет «Вестник целины»,

«За урожай»
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В связи с досрочным прекраще-

нием полномочий депутата Алтай-
ского краевого Законодательного 
Собрания Тютюнникова Петра Вла-
димировича, избранного по одноман-
датному избирательному округу № 5,
на основании пунктов 1, 3, 6 и 7 ста-
тьи 10, пункта 8 статьи 71 Федераль-
ного закона от 12 июня 2002 года
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской 
Федерации», подпункта 3 пункта 3 
статьи 73 Устава (Основного Закона) 
Алтайского края, пункта 2 статьи 121 
и пунктов 1 и 2 статьи 135 Кодекса 
Алтайского края о выборах, рефе-
рендуме, отзыве, постановления Ал-
тайского краевого Законодательно-
го Собрания от 29 января 2016 года
№ 9 «Об утверждении схемы одноман-
датных избирательных округов, об-
разуемых для проведения выборов 
депутатов Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания» Алтайское 
краевое Законодательное Собрание 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Назначить дополнительные вы-
боры депутата Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одно-
мандатному избирательному округу 
№ 5 на 29 января 2023 года.

2. Предложить Избирательной ко-
миссии Алтайского края обеспечить 
подготовку и проведение выборов в 
соответствии с Федеральным зако-
ном от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации» 
и Кодексом Алтайского края о выбо-
рах, референдуме, отзыве.

3. Предложить Правительству Ал-
тайского края осуществить финансо-
вое обеспечение подготовки и про-
ведения дополнительных выборов 
депутата Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания по одноман-
датному избирательному округу № 5.

4. Опубликовать настоящее поста-
новление в газете «Алтайская прав-
да» не позднее чем через пять дней 
со дня его принятия.

5. Настоящее постановление всту-
пает в силу с момента его официаль-
ного опубликования.

Председатель
Алтайского краевого Законода-

тельного Собрания
А.А. РОМАНЕНКО.

  ОФИЦИАЛЬНО .

  �А���ИНФО .
С жильём поможет государство

«Жители новых приграничных регионов России бегут 
вглубь страны, подальше от военных действий. Интересно, 
им как-то помогут с жильем? Где они будут жить?

Игорь Нетрухин, г. Бийск».

Как стало известно из официальных источников, в Госдуме планируют 
обеспечить жильем беженцев из ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей на условиях найма. Для этого жилье выкупят по средней норма-
тивной цене за «квадрат» – это 83,4 тысячи рублей. По этой же стоимости 
рассчитываются жилищные сертификаты для беженцев из Херсонской 
области, которые анонсировал вице-премьер Марат Хуснуллин.

Депутаты предлагают жилье по соцнайму предоставлять бесплатно, 
при этом недвижимость люди приватизируют при необходимости в 
будущем. Такая схема подходит для беженцев, которые переезжают 
в другой регион временно и планируют позднее вернуться обратно.

Представители рынка отмечают, что выкуп жилья государством 
– логичное решение жилищного вопроса для беженцев. При этом 
мера поможет частично компенсировать спрос, который понизился 
на рынке недвижимости. Спрос на жилье для переселенцев распре-
делится по локальным рынкам жилья в России, поэтому ажиотажа 
одномоментно не будет, считают эксперты.

Дышите – не дышите
«Говорят, теперь сотрудники полиции проверять води-

телей на трезвость будут как-то по-другому? Расскажите 
подробнее.

Игорь Решетников, г. Барнаул».

Действительно, правительство утвердило новые правила освиде-
тельствования водителей на состояние опьянения. Постановление опу-
бликовали на официальном интернет-портале правовой информации.

Так, проверка на алкоголь проводится инспектором в присутствии 
двух понятых либо с видеозаписью процедуры. Основанием для заме-
ров в документе называют резкий запах изо рта, неустойчивость позы, 
резкое изменение кожных покровов лица или «не соответствующее 
обстановке поведение». Содержание этилового спирта в литре воздуха 
допускается до 0,16 миллиграмма.

При отказе от освидетельствования водителя доставляют в медицин-
ское учреждение. Другими поводами для поездки станет несогласие 
с результатами проверки со стороны автолюбителя или если инспек-
тор подозревает человека за рулем в употреблении алкоголя, даже в 
случае отрицательного результата замеров. При этом в документе не 
раскрывается, что подразумевают под достаточными основаниями 
для отправки водителя на дополнительное освидетельствование в 
медучреждение. Постановление вступает в силу с 1 марта 2023 года 
сроком на шесть лет.

Подготовил Никита ИВАНОВ

Деньги за физкультуру
«Как можно расторгнуть договор с фитнес-центром после 

пары занятий и какую часть денег можно вернуть?
Юлия Пашкова, г. Заринск».

По словам юрисконсульта отдела по защите прав потребителей Роска-
чества Игоря Позднякова, закон говорит, что гражданин имеет право в 
любой момент отказаться от любых услуг. При этом исполнитель может 
потребовать компенсации фактических расходов. К примеру, потраченные 
средства на изготовление пластиковой карты, пишет сайт Объясняем.рф.

При этом если вы купили годовой абонемент и, скажем, с седьмого 
месяца решили расторгнуть договор, то исполнитель должен вернуть 
деньги за неиспользуемый период. Это касается того случая, если в 
договоре указана конкретная сумма. Если нет, то возникает опреде-
ленная сложность, так как фактические расходы необходимо доказать.

Порядок действий здесь может быть следующий. Во-первых, если 
в договоре уже указано, как именно поступить потребителю в кон-
кретной ситуации, то необходимо обратиться в устном порядке в 
фитнес-центр и попросить расторгнуть договор.

Если вам отказали, то необходимо обращаться с письменным за-
явлением. На нем работник фитнес-центра должен поставить дату, 
подпись и указать свою должность. В том случае, если он отказывается 
принимать заявление лично, необходимо направить его по почте 
заказным письмом с уведомлением о вручении.

Если исполнитель не удовлетворил ваши претензии в установлен-
ный срок, то необходимо обращаться в суд.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА
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В Алтайском крае сотрудни-
ки вневедомственной охраны 
обеспечивают безопасность
10 600 объектов различных 
форм собственности, 7400 жи-
лых квартир и домов, более 90 
автотранспортных средств. За 
девять месяцев 2022 года патру-
лями вневедомственной охраны 
пресечено 956 правонарушений 
в отношении охраняемого иму-
щества и более 800 других.
В дежурные части полиции до-
ставлены 3576 подозрительных 
граждан, в отношении которых 
составлено 1816 административ-
ных протоколов, возбуждено 
319 уголовных дел.

  КСТАТИ .

  КРАТКО .
Срочно,

но временно
В октябре 2022 года в Алтай-

ском крае количество вакансий 
на временную занятость вырос-
ло на 31%. Такие изменения экс-
перты по трудовому праву сер-
виса hh.ru связали с частичной 
мобилизацией.

Так, 7,4% объявлений о поиске 
сотрудника в регионе предполага-
ют непостоянное трудоустройство. 
Чаще на временную работу ищут 
курьеров, менеджеров по прода-
жам, упаковщиков, водителей и 
продавцов.

Эксперт по трудовому праву 
Татьяна Нечаева пояснила, что 
временных сотрудников прини-
мают на место другого человека 
по срочному договору.

Герман КИТИН

Ре
кл
ам

а

Ветераны в гостях в фермерском хозяйстве Алексея Могильного. Газификация в Зональном районе.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КРИМИНАЛ .  СОБЫТИЕ .

  ДАЛ�КОЕ�БЛИЗКОЕ .  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  ДОРОГА И МЫ .
Оплата по карте

В октябре Барнаульский планетарий выполнил требова-
ния и стал участником федеральной программы «Пушкин-
ская карта». Об этом сообщает Минкультуры Алтайского 
края.

Так, 26, 28 и 31 октября гостям учреждения покажут «Астро-
мифы». Зрители увидят мифических персонажей и существ, 
которых создали с помощью компьютерной графики и звука. 
В конце сеанса лектор покажет звездное небо с помощью 
оптико-механических приборов.

Билеты по Пушкинской карте можно купить через при-
ложение «Госуслуги. Культура».

В Алтайском крае уже 64 учреждения присоединились 
к федеральной программе. С 1 сентября в регионе прошло 
свыше 90 мероприятий, свыше 10 тысяч билетов купили 
владельцы Пушкинской карты.

Школьникам и студентам выделили номинал 5 тысяч руб-
лей на бесплатное посещение театров, музеев, культурных 
мероприятий. С 1 февраля 2022 года к программе присоеди-
нились кинотеатры – молодым людям доступно до 2 тысяч 
рублей на покупку билетов на российские фильмы.

Здесь бьётся 
сердце казачества

В Кытмановском районе Алтайского края на базе рай-
онного Дома культуры появится Центр традиционной 
казачьей культуры. Об этом сообщает Минкультуры ре-
гиона.

Местный казачий ансамбль «Станица» хранит и пропа-
гандирует песенные казачьи традиции и обряды. Кроме 
того, коллектив собирает этнографический материал, а в 
2021 году получил звание народного.

Здесь работает краеведческий клуб «Курень» по изучению 
казачьей истории, культуры и быта для учащихся школ, пла-
нируется открыть мини-экспозицию «Из истории казачьего 
быта», уроки мужества и информационные часы для детей, 
мастер-классы по воинскому искусству, традиционным ка-
зачьим играм и декоративно-прикладному искусству.

Центры традиционной культуры, ремесел и фольклора, а 
также национальные центры создаются по программе «Раз-
витие культуры Алтайского края». На базе муниципальных 
учреждений работает уже 16 центров русской, кумандинской, 
украинской, немецкой, казахской и других культур. В этом 
году победителем краевого конкурса на создание центра 
стала заявка администрации Кытмановского района.

В кинозал – 
всей семьёй

31 октября в барнаульском кинотеатре «Премьера» по-
кажут конкурсную и внеконкурсную программу IX Меж-
дународного фестиваля детского и семейного кино «Ноль 
плюс». Об этом сообщает Алтайский государственный Дом 
народного творчества.

Зрителям представят российские и зарубежные картины, 
которые транслируют общечеловеческие духовно-нравствен-
ные ценности: семьи, добра, дружбы, любви.

В этом году в программу вошли 103 фильма из 35 стран, 
40 картин сняли в РФ. Аналогичные показы пройдут в 
30 регионах страны.

Кинофестиваль ежегодно отбирает художественное, 
анимационное и документальное кино для детской, под-
ростковой и семейной аудитории. Участниками мероприя-
тий становятся 10 тысяч людей очно, а в онлайн-формате – 
свыше 100 тысяч.

Показы пройдут по адресу: улица Крупской, 97, вход свобод-
ный. Справки по телефону: 8 (3852) 62-80-54.

Никита ИВАНОВ

За рулём 
в холода

Из-за перепадов тем-
пературы, осадков и го-
лоледных явлений на до-
рогах ГИБДД призывает 
пешеходов и водителей 
к повышенной осторож-
ности и внимательности 
на дорогах. Об этом пра-
воохранители сообщили 
на сайте администрации 
города Барнаула.

Полицейские советуют 
водителям:

– при пристраивании из 
ряда в ряд и маневрирова-
нии каждый раз убеждаться 
в безопасности движения;

– соблюдать дистанцию 
и боковой интервал между 
транспортными средствами;

– использовать в непогоду 
фары и противотуманные 
фары, а при недостаточной 
видимости снижать ско-
рость до минимума.

«Особенно аккуратны-
ми на дороге в этот период 
должны быть начинаю-
щие водители, не обладаю-
щие нужными навыками 
управления автомобилем. 
Также водителям следует 
позаботиться о безопасно-
сти находящихся в салоне 
автомобиля пассажиров, 
использовать ремни без-
опасности», – отмечается в 
сообщении.

Пешеходам правоохра-
нители рекомендуют пере-
ходить дорогу только при 
отсутствии на проезжей ча-
сти транспорта либо после 
полной остановки машины. 
Также сотрудники ГИБДД 
подчеркивают, что в непо-
году переходить дорогу в 
неположенном месте опасно 
вдвойне.

Порфирий ТАМИН

Страницы детства

Разглядеть интерес
(Начало на 1 стр.)
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– Мы воспринимаем Фестиваль 

науки как возможность расска-
зать школьникам, что сельское 
хозяйство сегодня высокотех-
нологичная цифровая отрасль. 
И крайне перспективная как с 
точки зрения будущей работы, 
так и интересной учебы, – говорит 
проректор аграрного университе-
та по научной и инновационной 
работе Евгений Попов. – Многим 
передовым вещам гораздо проще 
научиться молодому поколению, 
нежели людям, проработавшим в 
отрасли много десятилетий.

На площадке «Наука для эконо-
мики» АГАУ представлял разра-
ботки, за которыми уже не просто 
диссертации и патенты, но и нала-
женное производство, например 
экологически чистый препарат 
«Хвойный защитник» для борьбы 
с варроатозом пчел (паразитарное 
заболевание. – Прим. ред.) и кор-
мовую добавку на основе хвойной 
зелени – отхода лесопромышлен-
ного комплекса. А бывший пре-
подаватель Александр Кудинов 
рассказал нам об агротехническом 
комплексе «Сошник анкерный», 
который создавал параллельно с 
работой в вузе:

– Это сердце сеялки, рабочий 
орган, который доставляет семена 
из бункера в почву и зарывает их. 
С этого года я уже полностью ушел 
в бизнес, поскольку совмещать его 

с преподаванием стало тяжело – 
объемы с каждым годом растут, 
а новых разработок все больше.

П��������� �����������
Стенд АГМУ привлекал внима-

ние посетителей разных возрас-
тов. Как объяснила нам заведу-
ющая кафедрой анатомии Инна 
Федина, на площадку фестиваля 
принесли экспонаты из двух му-

зеев – костного и «влажного», где 
части тела хранятся в формалине.

– Я сейчас вижу, что одни бегло 
просматривают нашу выставку, 
а другие «залипают» – им я гово-
рю: «Идите к нам, вы – наши!» По 
взгляду сразу понятно, что человеку 
интересно. Наше тело – самая пре-
красная конструкция, которая есть 
на Земле. И приятно, что подходит 
много парней, считается же, что ме-
дицина скорее женская профессия.

Польза фестивального формата 
у Инны Юрьевны сомнений не вы-
зывает: «Я уже много раз участво-
вала в ярмарках профессий, а на 
Фестивале науки работаю второй 
год. Знаете, школьникам сложно 
сориентироваться в этом мире 
предложений. Но здесь они могут 
понять, чем хотят заниматься».

Кстати, в рамках открытия 
фестиваля в «Сибири» ведущим 
ученым края были вручены важ-
ные награды. Вручая почетные 
грамоты краевого Заксобрания, 
его председатель Александр Ро-
маненко выразил уверенность, 
что имена сегодняшних молодых 
исследователей мы еще услышим.

– В далеком 1935 году молодая 
девочка пришла на экскурсию 
в наш Институт садоводства и 
была ошарашена обилием экзем-
пляров. Ее имя – Ида Павловна 
Калинина, впоследствии она 
стала доктором наук, почетным 
гражданином края, академи-
ком, – рассказал Романенко. – 
Вот пример того, как человек в 
юном возрасте решает посвятить 
свою жизнь науке.

Заместитель председателя 
краевого правительства Игорь 
Степаненко пожелал участникам 
форума, чтобы их творчество не 
заканчивалось. А министр обра-
зования и науки края Светлана 
Говорухина отметила, что в этом 
году фестиваль открывает Деся-
тилетие науки.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Забыл предупредить?
В Ключевском районе 44-летний индивидуаль-

ный предприниматель предстанет перед судом за 
нарушение правил безопасности при строительных 
работах, из-за  чего был покалечен человек.

Как сообщила «АП» помощник руководителя регио-
нального Следкома РФ Людмила Рязанцева,  между 
одной из торговых сетей и предпринимателем был 
заключен договор субподряда на проведение стро-
ительно-монтажных работ в магазине села Ключи. 
Вопреки соблюдению требований безопасности, 
бизнесмен допустил к демонтажу перегородки из 
кирпича работника, которому не рассказали о необ-
ходимых мерах безопасности. Когда мужчина разбил 
кувалдой часть стены, произошло обрушение. На него 
упал верхний фрагмент перегородки. В результате он 
получил множественные переломы лицевых костей.

В ходе следствия предприниматель своей вины 
не признал, утверждая, что предупреждал рабочих 
о соблюдении техники безопасности при прове-
дении строительных работ, однако они его не по-
слушали. Следствие же сделало противоположные 
выводы. Дать юридическую оценку случившемуся 
предстоит суду.

Приютил и чуть не убил
В покушении на убийство родственника обвиня-

ется 36-летний барнаулец.
Мужчина жил в одном доме со своей матерью и ее 

42-летним сожителем. Между родственниками часто 
возникали ссоры. Сын избивал мать и ее гражданско-
го мужа, которому во время очередного выяснения 
отношений нанес ножевое ранение живота, а также 
бил ногами по голове. Довести умысел на убийство 
до конца ему не удалось. Мужчине вовремя оказали 
медицинскую помощь.

Как сообщили «АП» в региональном Следкоме РФ, в 
ходе предварительного следствия фигурант возбужден-
ного в связи со случившимся уголовного дела вину не 
признал. Несколько лет назад он вместе с пострадав-
шим отбывал наказание в местах лишения свободы 
за преступления имущественного характера. После 

освобождения товарищ попросился временно пожить в 
его доме, а спустя время вступил в близкие отношения 
с матерью мужчины. Это его и возмущало.

Ни любви, ни денег
Молодая бийчанка подала заявление в полицию 

после общения с провидицей из Интернета.
На одном из сайтов девушка нашла страницу яко-

бы потомственной провидицы и сильнейшего мага. 
Предсказание и анализ будущего стоили 1000 рублей. 
После первого сеанса гадалка сообщила, что нужно 
провести еще ряд ритуалов, иначе удачи в любви не 
будет. Студентка согласилась и в общей сложности 
перевела экстрасенсу 47 500 рублей.

Когда бийчанка поняла, что ее жизнь проходит 
не так, как должна была по гарантиям гадалки, она 
осознала, что общается с мошенницей, и обратилась 
к правоохранителям. По этому факту возбуждено уго-
ловное дело.

И ключ на место положил
В Павловском районе полицейские раскрыли угон 

легкового автомобиля, хотя виновный в нем попы-
тался схитрить.

Заявление правоохранителям поступило от 52-лет-
него жителя села Сибирские Огни Павловского района. 
Мужчина сообщил, что некто проник в его гараж и 
похитил автомобиль марки УАЗ (пикап).

Оперативники уголовного розыска выяснили, что 
сделал это односельчанин пострадавшего. Подрабатывая 
у него в гараже, ремонтировал автомобили, поэтому 
знал, что ключи от гаража и машины хранятся в ус-
ловном месте. Воспользовавшись ситуацией, решил 
съездить к своим знакомым в село Чернопятово. В пяти 
километрах от села он не справился с управлением. 
Автомобиль опрокинулся. Угонщик, испугавшись, 
оставил машину на месте происшествия, а сам, вер-
нувшись в гараж,  положил ключи от автомобиля на 
прежнее место. Но эта хитрость не помогла, и за угон 
ему придется ответить.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

25 октября в Государствен-
ном архиве Алтайского края 
начала работу историко-доку-
ментальная выставка «Такое 
разное детство...».

Заинтересованность людей и аншлаг 
в первый же день легко объяснить. По-
добным материалом может похвастать-
ся далеко не каждый город и регион.

Д��� ������ �����������
В последние годы в исторической 

науке стремительно набирает попу-
лярность направление под названием 
«История детства», изучающее, каза-
лось бы, банальные вещи: рождение, 
воспитание, поведение, положение в 
обществе и многое другое.

Экспозиция выставки состоит из 
трех больших периодов.

Раздел «Первые школьные учебники» 
охватывающий временной отрезок с 
XVIII века по 1917 год, по словам Дарьи 
Поляковой, вызывает у посетителей 
наибольший интерес и немало вопро-
сов. Любопытен внешний вид докумен-
тов. Читать их тяжело, но специалисты 
архива помогают разобраться. Большая 
часть материала носит официальный 
характер и включает в себя различные 
протоколы, отчеты, списки выпускни-
ков. Также есть фотографии, учебники.

Вторая часть экспозиции – «Дети 
нового государства» изобилует источ-
никами личного происхождения и во 
многом посвящена борьбе с беспризор-
ностью и преступностью – явлениям, 
получившим широкое распростране-
ние после Гражданской войны 1918–
1922 годов. Документы показывают, 
что государство стремилось к созданию 
личности, которая была бы полезна 
обществу.

Вот печальное письмо о жизни в ал-
тайском колхозе от ученика Андрея 
Саенко товарищу Сталину. Оно ока-
залось для него роковым. Также есть 
материалы о бойскаутах, которые были 
до эпохи пионерии на Алтае.

Завершает выставку период «Счаст-
ливое детство», который начинается 
с 1945 года и длится по сегодняшний 
день. Многие смогут почувствовать при-
ятную грусть. Советские фотоальбомы, 
стенгазеты, значки и другие предметы 
расскажут об организации отдыха и 
досуга ребятишек.

«В������» ���������
Сложилось впечатление, что учеб-

ный процесс XVIII века был несколько 
интереснее современного. Уроки не 
всегда проводились в кабинетах. Об 
этом в рапорте от 8 августа 1789 года 

пишет учитель Адольф Шрам. В тот 
день он решил провести практическое 
занятие по минералогии за городом. 
Мальчишки усвоили материал на 
отлично и готовы сдавать «екзамен», 
говорится в источнике.

На соседнем стенде расположились 
рисунки рудоразборщиков Ивана Худя-
кова и Ивана Безбородова. Поразитель-
но, насколько хорошо ученики резного 
дела могли изобразить Адама в 1799 го-
ду, с учетом, что это не входило в их 
учебный план. Вероятно, ребята были 
самоучками.

Рядом стоит книга «Учебная всеобща 
география». Издали ее в 1839 году, автор 
– некий Н.И. Гречемъ. На страницах 
много картинок, а сам текст написан 
отнюдь не сухим языком.

Бумагу в то время, кстати, экономи-
ли. Об этом свидетельствует сохранив-
шаяся тетрадка учеников XVIII века. 
Каждому дозволялось написать макси-
мум одно предложение. Рядом ставили 
свою подпись.

Улыбку могут вызвать «Советы ма-
терям по уходу за ребёнком» и «Неделя 
ребёнка». Они относятся ко времени 
после Октябрьской революции. Оказы-
вается, молодым мамам нужно было на-
поминать о необходимости кормления 
ребенка молоком. При беременности 
запрещалось употреблять соленую 
рыбу, лук, чеснок, но пить пиво было 
можно и даже считалось полезным… 

Иногда мамаши уставали от детишек 
и отдавали их в «летние ясли».

Экспонаты советского периода хотя 
и не удивляют так сильно, но несут 
не меньшую ценность. Где же сейчас 
встретишь фотоальбом пионерского 

лагеря «Огонёк» или эстафету-альбом 
от автоконструкторского кружка? 
В десятилетие с 1970 по 1980 год вне-
школьная жизнь была развита как 
никогда хорошо.

Дмитрий СЕРДОВ

  ЕСТЬ МНЕНИЕ .
Куратор выставки Дарья Полякова рассказала «АП», что в экспозиции 

представлены как оригиналы, так и копии документов. Благодаря со-
временным технологиям вторые не сильно отличаются от первых. Всего 
представлено более 200 источников. И это лишь малая часть из того, что 
хранится в фондах.

Некоторые участники встречи предложили оцифровать и опубликовать 
документы в онлайн-доступ. Елена Егорова, директор краевого архива, 
поддержала инициативу.

Выставка продлится до 31 января 2023 года.

Б 150     
     Ф-
  А.

Наталья Новичихина, директор Алтайского краевого дворца творчества детей и молодежи.


